

Redacción y Administración
CALLE DEL MAR, 65
Teléfono n.º 17
HUMERO SUELTO
5 CÉNTIMOS

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

Valencia, un mes. 1,30
Prov. valencianas. 4,50
Península. 5,50
Extranjero. 10,50
NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

AÑO XXXIX

Martes 21 de Junio de 1904

NÚM. 13,813

Diccionario biográfico crítico de los artistas valencianos

desde el siglo XIV hasta nuestros días
Obra premiada por Lo Rat-Ponaf y recomendada oficialmente por la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando,
por el Barón de Alcañal
Un volumen en 4.º, con cubiertas de papel vitela. Consta de antepartida, portada y dos tintas, otra hoja preliminar y 444 páginas.—Precio: 10 pesetas.
Los pedidos, imprenta Domenech, Mar, 66, y en las principales librerías.

Asuntos del día

Se había hablado estos días de la posibilidad de una crisis, planteada por el ministro de la Guerra, por la situación difícil en que se colocaba el aplazamiento de sus reformas.
Para evitar esta crisis, se dice que el Sr. Maura reunió a las minorías con objeto de proponerles que una vez aprobado el proyecto de alcoholes, se discutiesen, dentro de las cinco horas de sesión, las reformas militares.
Las minorías no accedieron a esta proposición, pretextando que en el acuerdo tomado para la prórroga de las sesiones, no se trató de las reformas de Guerra, y que, por consiguiente, lo único que se podía discutir dentro de las cinco horas, era el proyecto de reorganización de los servicios de la Marina, que era uno de los convenidos.
El Sr. Moret propuso entonces una fórmula, que consiste en autorizar al gobierno para que discuta el proyecto del general Linares dentro de las cuatro horas de sesión, volviendo a ser de cinco horas las sesiones cuando se discuta el proyecto de reorganización de servicios de la Armada.
Pusieron algunos reparos los jefes de las minorías restantes a esta fórmula; pero al fin la aceptaron todos, menos el señor Llano y Pertierra, que, conforme con el señor Salmerón, entendía que lo acordado debía respetarse en todas sus partes.
Con este acuerdo se han desvanecido los rumores, mas ó menos fundados, de crisis.

Del convenio con la Santa Sede se habla poco, no obstante las grandes campañas emprendidas no hace mucho, considerando ese asunto poco menos que como el único problema pendiente.
El *Universo*, periódico católico, con las naturales reservas, dice que las Asociaciones religiosas que han cumplido los requisitos de la real orden del Sr. Moret, habiéndose inscrito ó solicitado inscribirse en el registro civil establecido por la ley de Asociaciones, tendrán confirmada definitivamente la existencia legal y la capacidad jurídica que dicha real orden provisionalmente les otorgó.
Pero en lo sucesivo no será así, y para abrir nuevas casas alguna de estas órdenes ya establecidas legalmente, ó para admitirse nuevas órdenes en España, será preciso que medie acuerdo respectivamente entre la autoridad eclesiástica y la civil, y que ésta expida en consecuencia la autorización correspondiente. Para establecer nuevas casas una orden ya reconocida, bastará el acuerdo entre el obispo y el gobernador civil ó el ministro de Gracia y Justicia. Para establecer nuevas órdenes en territorio español, se requerirá el acuerdo directo entre la Santa Sede y el gobierno español.

Respecto á las Ordenes extranjeras establecidas en España, dice el mismo colega, que deberán ser regidas por un superior español ó naturalizado como tal, y las Ordenes y Asociaciones religiosas que se dedican á la enseñanza ó alguna empresa u ocupación relacionada con la industria ó el comercio bajo cualquiera de sus formas, quedarán sometidas á la legislación civil y á la tributación común. No parece que subsistan, como Asociaciones privilegiadas ni subvencionadas, á pesar de estar así estipulado, ninguna de las dos que aparecen como tales en el Concordato vigente.
"En resumen, añade *El Universo*, que aun cuando toda clase de Asociaciones podrán establecerse libremente, las Asociaciones religiosas no disfrutarán de la libertad y de las condiciones propias de su existencia, sino mediante el previo acuerdo y la autorización del Poder civil, llevada á unos límites á los que sólo por concesión y convenio con la Santa Sede podrá extenderse. No pretendemos con esta indicación censurar en lo más mínimo estas disposiciones."

Asamblea Nacional de la Buena Prensa

La sesión inaugural.—Discurso del arzobispo de Sevilla.—Telegrama á Su Santidad.—Las adhesiones.—Nombramiento de mesas.—El discurso del profesor D. Tomás Muñoz.

Sevilla 16 junio de 1904.

Sr. Director de *Las Provincias*.

Ayer tarde, en la capilla de la iglesia del Divino Salvador tuvo lugar la primera sesión pública inaugural de la Asamblea.

Después de las tres y cuarto dió comienzo, cantando la capilla el *Veni Creator* con acompañamiento del magnífico órgano, obra del maestro Banos, que oyó el numeroso concurso de rodillas.

Ocupaban la presidencia el cardenal Sancho, que tenía á derecha é izquierda á los prelados de Sevilla, Palencia y Pamplona.

El Excmo. Sr. Espinola se levantó, pronunciando un sentido discurso de apertura. Manifestó que acababa de llegar del largo viaje de Roma, del cual aún no ha descansado, y pidió indulgencia al auditorio.

Se ocupó del prodigioso desarrollo de la Asociación de la Buena Prensa, recién constituida, que ya ha hecho tanto bien, y ha convalidado tan importante Asamblea, rindiéndole tributo de gratitud por la cooperación que le presta, apartada á sus fealdades de las malas lecturas, y por aquella hermosa reunión, de la que espera efectivos resultados.

Se extendió en interesantes consideraciones acerca de Guttemberg y la imprenta, del mucho bien y mal que ésta ha producido, declarando que al abuso de la imprenta hemos de oponer decidido empeño en encauzar sus pasos para que, respondiendo á su origen, sea causa tan sólo de bienes, y que para eso se celebra la Asamblea, estudiando el problema en todos sus aspectos. Puso, para demostrar la urgencia del remedio, el ejemplo de la gotera en magnífica teobertura, la grieta en la quilla de la nave, la grave dolencia en un individuo, que, si se descuida, se hacen irreparables.

Manifestó que la empresa es difícil, pero no debemos desalentarnos; pues no estamos solos, aun cuando se sonrían los escépticos, mas no los asambleístas, á quienes se dirige, que son hombres de fé y religiosidad, y creen que Dios inspira las grandes ideas y no se separa de sus hijos cuando están empeñados en la lucha por el bien, por lo que puede decirse que Dios nos espera, como el ángel San Rafael, para guiarnos en tan noble empresa.

Se lamentó de que la mala prensa haya tomado pujanza é incremento para combatir á Cristo, la Iglesia y la moral, por apatía, pasividad y egoísmo de los católicos, que han apartado la vista de Dios para cooperar al mal, y también de que la Buena Prensa no haya hecho mucho bien; declaró que admira á los periodistas católicos que defienden la religión y la Iglesia, sin mas recompensa que las alabanzas de los ángeles; pero dice que los periódicos católicos dejan mucho que desear. Recomendó que se inspiren en la caridad, á las que muchas veces se ha faltado al combatir á los adversarios.

Expuso que acaba de llegar de Roma, y que al hablar al Pontífice en nombre de los peregrinos, le pidió que dijese una frase para llevarla á España y guardarla como preciosa joya para sacarla en momentos de verdadera necesidad, y Pío X contestó: "Unión, unión y unión. Amenazando el Papa con que correremos la misma suerte que Francia si seguimos desunidos, declaró necesario la unión, bajo la fórmula libertad en lo dudoso, unidad en lo necesario, y en todo caridad."

Afirmó que es necesario contentar la prensa para que no pierda alma alejándose de Dios, y que no debemos desalentarnos, impetrandos el auxilio divino, y terminó diciendo "Congregados bajo la égida de la Virgen sin mancha, y como la exigen las circunstancias, mereceréis bien de la religión, de la patria y de la familia." Durante largo rato se siguieron nutridos aplausos.

A continuación el secretario de la Asamblea, D. Federico Roldán y Castillo, presbitero, subió á la tribuna, colocada en el crucero, y dió lectura al siguiente telegrama mensaje á Su Santidad: "Cardenal Merry.—Vaticano.—Roma.

La Asamblea Nacional de la Buena Prensa, reunida en Sevilla, bajo la égida de la Inmaculada, y como homenaje á su año jubilar, envía su primer filial saludo al Romano Pontífice, reconociéndole Vicario de Jesucristo, Maestro infalible, único Supremo Jefe del pueblo cristiano, protegiendo la adhesión mas inquebrantable á su sagrada persona, y pidiendo la apostólica bendición para que la causa católica en España, la fé, la moralidad pública, reciban eficaz impulso y poderosa defensa de los trabajos de la Asamblea realizada con la unión de los ánimos, la concordia de las voluntades, la obediencia mas rendida á las enseñanzas del Romano Pontífice.—El arzobispo de Sevilla."

La lectura de este mensaje fué seguida de aplausos.

A continuación se publicaron las adhesiones siguientes: Arzobispos de Zaragoza y Tarragona, obispos de Cartagena, que llama á la prensa impía, arrianismo rotativo; prelado de Tarazona, Zamora, Jaén, Coria, Barbastro con su cabildo, obispo catedral de Córdoba, periódicos *Eco Franciscano*, de Santiago; *Eco de la Alcarria*, de Guadalajara; *Obrero setabense*, de Játiva; La Cruz, de Tarragona; Colegio Español de Roma, Seminario de Toledo y Badajoz, vicario de Bispe, Juntas locales de la Buena Prensa de Osona, Puente Genil y Morón, Asociaciones Corazón de Jesús de Sevilla.

Después se leyeron los nombramientos hechos para las mesas de las cuatro secciones, en esta forma:

Sección primera.—Unión de la prensa católica: presidente, Excmo. señor obispo de Pamplona; secretario, D. José María de la Torre.

Sección segunda.—Propagación de la Buena Prensa: presidente, D. Modesto Abín y Pinedo, ocañigo; secretario, D. José Lopez Cepes.

Sección tercera.—Perfeccionamiento de la Buena Prensa: presidente, D. Bartolomé Romero Gago, provisor y vicario general del arzobispado; secretario, D. José Monje y Bernal, que actuarán también en las reuniones privadas de los periodistas católicos ó socios de mérito.

Sección cuarta.—Criterio de los católicos con respecto á la prensa periódica: presidente, Excelentísimo señor obispo de Palencia; secretario, señor marqués de la Reunión de Nueva España.

Después ocupó la tribuna el Sr. D. Tomás Muñoz y Pablos, profesor del Seminario y teniente fiscal del arzobispado, que disertó acerca de "La Buena Prensa es la gran cruzada de los tiempos modernos, en la que nos debemos alistar para

recuperar los alozares de nuestra fé cristiana y nacional grandeza."

En el exordio recordó que realizándose trabajos para la evangelización de las islas británicas en tiempo de San Gregorio VII, el fraile San Agustín consultó al Papa qué debían hacer con tantos templos paganos como hallaban, y el Pontífice le contestó: "No derribeis los templos de los ídolos, sino rociados de agua bendita y poned en ellos altares y reliquias," y aplicando la enseñanza de aquel hecho al estado social, señaló á la Buena Prensa como el templo erigido al Dios de las mentidas libertades, por lo que la Buena Prensa ha de consistir en cristianizar la prensa.

Ocupó después de las cruzadas, las que defició diciendo, que eran empresas guerreras comunes á todos los pueblos cristianos y eminentemente religiosas, siquiera á la par que defendieron la fé de la cristiandad engrandecieron el comercio, suavizaron los costumbres, se consolidaron las nacionalidades de Europa y todos aquellos bienes que se dan por añadidura á quienes buscan primero el reino de Dios y su justicia.

Lamentó los males presentes, que dijo no son mas que fruto de una nueva invasión del islamismo naturalista, lo que demostró cumplidamente, terminando esta parte con el parangón entre el grito de Dios es Dios y Mahoma su profeta, con el de la libertad es Dios y el progreso su profeta, cuya arma actual es la prensa.

Manifestó que á los cruzados de la espada han de sustituir los cruzados de la pluma, bajo el emblema de la Cruz, siendo verdadera empresa de combate, por lo que se necesita disciplina, subordinación á los jefes, que son los prelados, porque es empresa religiosa, debiendo desconfiarse de toda dirección que no sea ésta, debe haber ídolos, es decir, combinación de distintos cuerpos sin volver las armas contra los hermanos y ser esta empresa común internacional.

Hizo constar que no es lucha política, ni militar, ni científica, sino por interés mas alto por defender la fé y propagar la doctrina de Cristo.

Declaró que todos los católicos, de un modo ó de otro, deben cooperar á la acción de la Buena Prensa, pues los grandes periódicos están en manos de judíos y masones, llevando á todas las conciencias la perturbación y produciendo los escándalos contra el Jubileo, el Rosario y el Corazón de Jesús, las injurias contra el P. Nozalada y el atentado contra un ministro, porque representan la autoridad.

Dirigió, en arrebatador párrafo, un llamamiento á los ricos, á los obreros, á las damas, para que cooperen al sostenimiento y difusión de la Buena Prensa, pues además de la restauración de la fé y buenas costumbres, vendrá la regeneración social y el engrandecimiento nacional, lo que demostró con la historia.

Como los caballeros cruzados, también la Buena Prensa católica tiene su dama por quien pelear, dama de sin igual hermosura, la religión y la fé que necesitan defensa.

Expuso atinadas consideraciones acerca del lema de la Buena Prensa, Caridad, Sacrificio y Verdad, manifestando que se ha de oponer la caridad al odio, el heroísmo al egoísmo, que para tan gran empeño contamos con la protección de Dios, demostrada con la bendición del Papa y con la de la Inmaculada, recomendando la sumisión á los prelados con amor. Terminó diciendo que induce á dudar del éxito la gran fuerza del enemigo y los resortes con que cuenta; pero que recordando la lucha de Leonidas y sus espartanos, debemos ir á las Termópilas á pelear y morir por Cristo. Tan hermoso discurso, de períodos esculturales y bellísimas ideas, levantó una tempestad de aplausos en el anheloso templo, del todo lleno, que duró largo rato.

Después de cantar un himno á la Inmaculada, terminó el acto.

J. P. V.

INTERMEZZO

GAJES DEL OFICIO

Monsieur Etzel, corresponsal del *Daily Telegraph* en el teatro de la guerra ruso-japonesa, fué muerto el día 6 de junio por unos soldados chinos.

El corresponsal del *Daily Mail*, compañero de monsieur Etzel, ha comunicado por telegrama, desde Tien-Chang-Tai, la noticia, en la forma siguiente:

"Habíamos abandonado Tien-Chang-Tai ayer (6 de junio) en un juncos, con intención de navegar á lo largo de la costa de la península de Liao-Tung para trasladarnos lo antes posible á Chefu."

Hacia las seis de la tarde, el juncos fué oreado por cuatro grandes barcos de vela, tripulados por soldados chinos, sin media explicaciones, abrieron el fuego contra nuestro barco. Monsieur Etzel y yo estábamos en el entrepuente tomando notas.

Mi compañero, habiendo subido al puente, recibió en la cabeza un tiro, y expiró á los pocos minutos.

Los soldados chinos, que vestían de paisano, declararon que habían tomado nuestro juncos por un navio pirata que andaba buscando. Después de estas declaraciones, volvieron á vestir sus uniformes militares."

LAS CORTES

Senado

Madrid 20.—Preside el general Azcoárraga. El duque de Lerma pide mejoras en el servicio de ferrocarriles, especialmente en lo que se refiere al transporte de frutas.

Le contesta el Sr. Allendesalazar. Se reanuda la discusión de los ferrocarriles secundarios.

El Sr. Bushell consume un turno en contra. Le contesta el Sr. Alonso Castillo, de la comisión.

Después de hacer uso de la palabra otros oradores, se aprueba el proyecto.

También se aprueban en votación definitiva el proyecto de Reforma Loterías extranjeras y el de Justificación de créditos.

Se levanta la sesión á las cinco y media de la tarde.

Congreso

Comienza la sesión á las tres y media, bajo la presidencia del Sr. Romero Robledo. Escasa animación en asuntos y tribunas. En el banco azul los Sres. Sanchez de Toza y Sanchez Guerra.

El Sr. Lletget se ocupa del alcalde de San Felu de Llobregat. Dice que no sabe si es un loco ó un malvado, aunque sí le consta que es un sepa-

rieta furibundo. Señala algunas arbitrariedades cometidas por dicho funcionario. Afirma que todos los acuerdos del Ayuntamiento los suspende el citado alcalde. Censura al Sr. Gonzalez Rothows, que á la vez que gobernador civil de Barcelona es diputado de la nación. Lamenta que á pesar de los ruegos personalmente dirigidos por él y por diferentes comisiones de vecinos, no haya desistido á dicho alcalde.

El Sr. Sanchez Guerra le defiende muy ligeramente.

Realiza el Sr. Lletget. Pregunta al ministro de la Guerra algo relacionado con el licenciamiento de tropas.

El general Linares contesta que hace unos 15 días se verificó un licenciamiento.

El Sr. Lloréns pregunta al ministro si se autorizará para ampliar el crédito de su departamento.

El ministro contesta que ya se verá eso cuando se discuta el proyecto.

El Sr. Romero Robledo dice al Sr. Lloréns que le ha concedido la palabra para formular preguntas y no para discutir proyectos.

El Sr. Lloréns declara que nada tiene que ver con el proyecto sino con el dictamen de la comisión.

El Sr. Romero Robledo: Cuando se discuta el dictamen podrá formular el Sr. Lloréns las preguntas.

Dirigense otros ruegos y preguntas de escaso interés.

El Sr. Lerroux se ocupa del expediente acerca de la supresión de una Sociedad obrera en Toledo. Habla también del robo de la balsa del correo de Barcelona á Valencia, censurando que no hayan sido hallados los autores, y sobre todo que no se haya indemnizado á las víctimas. Censura los malos tratos que dá el director de la carcel de Bilbao á un procesado, cuando precisamente, por el hecho de serlo, debe inspirar lástima. Habla del indulto concedido al periodista Sr. Vigil, lamentando que no se haga extensivo á los demás periodistas encarcelados por defender sus ideas.

El Sr. Sanchez Guerra declara que los periodistas no son de mejor calidad que los demás ciudadanos.

El Sr. Omsa lee los siguientes proyectos de crédito.

Uno de 40,000 pesetas para la comisión que ha de ir al Congreso Jurídico de San Luis; otro para material y personal del Hospital Clínico de Barcelona; otro para obras en el Hospital de Madrid; otro para indemnizar á los perjudicados por las últimas tormentas, y otro de 10,000 pesetas para el fomento de las artes.

El Sr. Lerroux formula otros ruegos. Uno de ellos es relativo á un caso ocurrido en la Audiencia de Toledo.

El Sr. Sanchez de Toza dice: "S. S. parece que quiere mal á los tribunales."

El Sr. Lerroux: Lo que quiero es que lleve su señoría á los tribunales á los que lo merecen.

El Sr. Junoy interrumpe.

El Sr. Romero Robledo: Señores, que no estamos en un meeting.

Vuelve á interrumpir el Sr. Junoy.

El Sr. Romero Robledo: A. S. S. no le han dado vela en este entierro. (Risas.)

El conde de Torre-Velez censura al ministro por no haber llevado á los tribunales ciertos asuntos electorales.

El Sr. Sanchez de Toza: S. S. quisiera que interesara al fiscal en algo que le interesa.

(Criterio espantoso. El presidente agita la campanilla.)

Se restablece el orden, sentándose el conde de Torre-Velez visiblemente malhumorado.

Una pregunta del marqués de Morella promueve idéntico desorden.

DEL EXTRANJERO

Horrores del automovilismo

Paris.—En Brezollez ha ocurrido un terrible accidente en el automóvil del marqués Audiffret Pasquier, hijo del duque Audiffret. Venía el marqués hacia Paris desde Normandía, con una velocidad media de 90 kilómetros por hora, cuando saltó el neumático. El marqués fué despedido, recobrando en la caída gravísimas heridas, de cuyas consecuencias ha muerto. El automóvil cayó sobre el chauffeur, que resultó ileso.

Conspiración en El Cabo

Londres.—Comunican de Pretoria á *The Standard* ser exacta la noticia de la prisión de algunos conspiradores; pero no que haya habido tentativa alguna de asesinato contra Lord Milner.

Republicanos portugueses

Lisboa.—El partido republicano, en sus círculos al cuerpo electoral, expone que sus correligionarios no podrán evitar que se constituya un Parlamento falsificado; pero demostrarán con sus votos que aún hay quien tiene conciencia de sus deberes políticos.

Servia y Bulgaria

Belgrado.—El rey de Servia tuvo en la mañana de hoy una entrevista de una hora con el príncipe de Bulgaria, que pasó de inógnita por esta capital.

La conversación se verificó en la estación del ferrocarril, asistiendo á ella el ministro señor Paohitch.

Noticias de la guerra

San Petersburgo.—Siguen los ataques intermitentes á Port-Arthur. Por Mukden pasan trenes conduciendo tropas. Uno de ellos llevaba 400 heridos. Los japoneses preparan artillería de sitio. Los detalles de la proeza de la escuadra de Vladivostok han reanimado el espíritu público.

COLECCION COMPLETA DE LAS OBRAS DRAMÁTICAS

— DE —
D. EDUARDO ESCALANTE

Consta de 56 comedias y sainetes

Ilustrada con más de cien dibujos de las escenas más culminantes de las obras y los retratos de los principales actores.

Edición de gran lujo.—Tres tomos en folio.—Precio: 30 pesetas en rústica y 36 en tela á la inglesa con relieve.—Con el aumento de dos pesetas se remite fuera, franco de porte y certificado.

Los pedidos á la casa editorial DOMENECH, Mar, 66, Valencia.

VALENCIA

Ayer continuó siendo el tema de todas las conversaciones la última fase de la inspección á nuestro Ayuntamiento.

La crónica local no dió nada de nuevo sin embargo. En cambio el teléfono nos trajo impresiones de la Corte, donde la llegada del gobernador civil ha hecho que la opinión se fije en este asunto que tanto afecta á Valencia.

He aquí ahora lo que desde Madrid decían á los periódicos vespertinos de nuestra ciudad.

"El *Imparcial*, comentando el telegrama de Valencia dando cuenta de la salida de D. Enrique Capriles, escribe:

"Si las noticias contenidas en el anterior telegrama son exactas, indican un rápido é inesperado cambio de opinión respecto á los concejales republicanos valencianos. Sin duda, el gobernador D. Enrique Capriles ha juzgado incompatible con su dignidad esta mudanza. Todo ello será objeto de amplio debate en las Cortes.

Es la segunda vez que el Sr. Capriles, como gobernador de Valencia, se ve interrumpido al desoargar el golpe sobre los concejales republicanos, y juzgando el caso deseado, dimite.

Por el acto realizado, si las noticias son ciertas, se trata de un caso de dimisión fulminante."

El Sr. Capriles ha visitado esta mañana en su domicilio al ministro de la Gobernación, celebrando con él breve conferencia. El Sr. Sanchez Guerra nos ha dicho que, á pesar de las atribuciones que la ley confiere á los gobernadores civiles para suspender á los Ayuntamientos, quiere él estudiar personalmente el asunto de la inspección del de Valencia. Ha negado que sea cierta la noticia de una próxima combinación de gobernadores civiles."

"El Sr. Capriles muéstrase absolutamente reservado acerca del motivo de su viaje. Ha dicho que le importan poco los comentarios que se hagan con motivo de su precipitada salida de Valencia. Ignora cuándo regresará á esa capital.

El ministro me ha dicho que todavía no ha resuelto nada respecto á la inspección.

El Sr. Capriles ha conferenciado brevemente en el Congreso con el Sr. Sanchez Guerra. Nos ha dicho luego que no había podido enterarse del asunto y que lo hará mas tarde en nueva conferencia que celebrará con él en el ministerio. El asunto está—ha añadido el Sr. Capriles—igual que antes, en manos del gobierno." Esta última frase la ha acentuado.

Por último, nos ha dicho que no le ha llamado el gobierno, sino que ha venido él porque hace tiempo que tenía que realizar este viaje por asuntos particulares.

Hay opiniones encontradas respecto al señor Capriles. Aunque algunos aseguran que volverá á Valencia, otros dan por hecho que será nombrado gobernador civil de esa provincia el que lo es actualmente de Vizcaya, Sr. Torres de Almuñica.

Aunque la noticia la doy solo á título de información, parece que tiene hechas."

"Aquí se tiene como artículo de fé que Salmerón ha dejado caer toda su influencia á favor de Blasco Ibañez y de los concejales republicanos de Valencia.

Ahora se explica fácilmente que el Sr. Menéndez Palleares no interpellara al gobierno respecto á la inspección.

Esto lo he oído esta tarde de boca de personas que me merecen entero crédito."

—Hace tres días oímos decir que el Sr. Blin, hoy al frente de este gobierno, sería trasladado, y ayer tomó consistencia la noticia, confirmando la desde Madrid los corresponsales de los diarios vespertinos.

GRAMÓFONOS-CUESTA

—El senador Sr. Lázaro y los diputados á Cortes Sres. Dupuy de Lome y Despujols, visitaron ayer al gobernador interino, Sr. Blin.

Este repitió que no resolverá el expediente de la inspección, por tratarse de su propia obra, y no poder ser, por tanto, juez y parte.

—Las mejores pisadoras de uva se encuentran en el depósito de máquinas agrícolas.—Calle de Don Juan de Villarrasa, núm. 2.

—En el tren-correo de Madrid regresó ayer el senador Sr. Ibañez de Lera.

En el ascenso de la misma línea marchó el general Sr. Lacerda.

—Ha marchado á Játiva, donde se propone pasar unos días, el dean de esta Basílica Dr. Cirujeda.

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL

—El alcalde ha citado para esta tarde, por primera convocatoria, al Ayuntamiento, para celebrar sesión extraordinaria con objeto de tratar de la organización de la Feria de julio.

Los trabajos de instalación del pabellón municipal en el paseo de la Alameda comenzarán hoy.

Es de suponer que los carteles y cuanto se refiere á la propaganda de los festejos será lo que resolverá el alcalde en primer lugar, puesto que apenas queda tiempo para anunciarlos fuera de Valencia.

APARATOS FOTOGRAFÍA-CUESTA

—En el Ayuntamiento se recibió ayer el regalo de S. M. el Rey con destino á la Batalla de flores, y que consiste, como digimos, en un artístico jarro de bronce, estilo modernista, que afecta la forma de ánfora romana. De ella salen bombillas para luz eléctrica, de mucho gusto.

—ARTISIMOS.—Se cura en San Hilario. Aguas bicarbonatadas de varias clases.

—Una comisión de vecinos del poblado de Carpesa nos ruega demos las gracias al alcalde señor Polo y al ex-concejal Sr. Casanova, por el interés que han tenido en la terminación del pozo artesiano construido en dicho poblado.

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL

—En la causa que sigue el juzgado del Mar sobre los sucesos que se desarrollaron en el Ovalo del camino del Grao el 12 de los corrientes, declararon ayer el teniente de la Guardia civil y los individuos á sus órdenes que intervinieron en aquellos sucesos.

Habiendo denegado el juzgado lo solicitado por los Sres. D. Francisco Villanueva, D. Manuel Tarnocher y D. Tomás Martínez, de que se les pusiera en libertad mediante fianza, ha sido ratificada su prisión.

—Hoy regresará la fuerza de la Guardia civil que marchó anteayer á Utiel, por haber desaparecido ya el temor de que se altere el orden en dicha ciudad.

GRAMÓFONOS-CUESTA

—El viernes próximo, festividad de San Juan, comenzará el servicio de verano entre la capital y los vecinos poblados marítimos. Los convoyes eléctricos entrarán en la playa, el primero, á las

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

LA TINTURA IODO-TÁNICA DEL DOCTOR GREUS ES EL MEJOR REMEDIO CONTRA EL ESCROFULISMO

Esto se deduce de los constantes éxitos que con su uso se obtienen, particularmente en los niños, para cuya cura no tiene rival, pues es un poderoso linfotónico perfectamente tolerado por los estómagos más delicados...

Estos productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Greus plaza de Santa Catalina, 4, y en su Laboratorio, calle de Peris y Valero...

ocho de la mañana y el último saldrá de dicho punto a las diez de la noche. Desde el 3 de julio próximo hasta final de la temporada, el primer tren llegará a las barraquetas a las seis de la mañana.

Como en años anteriores, las dos Compañías de tranvías establecerán abonos especiales de viaje de ida y vuelta y entrada a Las Arenas, con opción a baño.

Ayer se trabajaba activamente en la terminación de todas las barraquetas y merenderos, a fin de que la inauguración pueda verificarse, como siempre, en la noche de pasado mañana, víspera de San Juan.

Las Arenas inaugurará la temporada con un concierto.

Ha sido dado de alta en el Hospital, muy mejorado, el novel torero Punteret, herido gravemente en la accidentada corrida que costó la vida al infortunado Meo.

Crónica religiosa

Mañana comenzarán en la iglesia del Asilo de San Juan Bautista las solemnes Cuarenta Horas extraordinarias en sufragio de su fundador don Juan Romero Almenar.

El viernes próximo, día del Titular, a las diez y media se celebrará misa solemne, siendo cantada por nutrida orquesta la misa del maestro Baixauli, tomando parte los Sres. Alonso y Gilibert. Oficiará el canónigo Sr. Sanchis Sivera, predicando el también presbitero D. Rigoberto Domenech.

Por la tarde, a las seis, solemne trisagio a toda orquesta y lucida procesión, que recorrerá los claustros del establecimiento, reservándose seguidamente.

Escolares

Esta mañana, a las siete y media, se verificaron en el aula núm. 3 del Instituto segundos ejercicios del grado de Bachiller.

A las nueve y media exámenes de Geografía general y de Europa hasta el núm. 93 de enseñanza libre, y ejercicios de reválida de Peritos agrónomos, y el miércoles 22 exámenes de Geografía especial de España por segunda convocatoria de enseñanza libre.

Noticias militares

Se ha ordenado el transporte de municiones para la Comandancia de Carabineros de Castellón.

El capitán D. Federico Santafé Avellán ha pedido quedar en situación de reemplazo.

Notas literarias

Hemos recibido un ejemplar de la espléndida obra de los Sres. Alvarez Quintero, La reina mora, obra que fué estrenada con singular éxito en la última temporada del teatro de Apolo. Agradecemos la dedicación muy sinceramente.

Tribunales

Como se recordará, el día 14 de junio del pasado año hubo una colisión entre republicanos de los dos bandos de la Unión y Radical de esta ciudad, los cuales se hicieron varios disparos desde los círculos de la Fisión de la calle de Libreros y Radical, éste último situado entonces en la plaza de San Andrés.

Como autores de dichos disparos comparecieron ante la sección primera de esta Audiencia D. Manuel Belenguer, José María Correll, Angel Torrijos, Genaro Vayá y Angel Mira. Después de practicadas las pruebas, y en vista del resultado de ellas, el fiscal, D. Camilo Robert, modificó sus conclusiones provisionales, en el sentido de retirar la acusación, por no resultar cargo alguno contra los que ocupaban el banquillo de acusados. Las defensas estaban confiadas a los letrados D. Vicente Giner Guillot, don Joaquín Duale Gómez y D. Enrique Marquer Ramos, que en la prueba testifical estuvieron muy acertados en el interrogatorio de los testigos.

Por no asistir al acto D. Adolfo Beltrán, se leyó su declaración a petición de las partes. A la Audiencia asistió bastante público. En previsión de que ocurriera algún incidente, había en dicho edificio una sección de Guardia civil. Afortunadamente, no ocurrió nada, restando entre los allí reunidos la mayor alegría por el resultado del juicio.

Fuera de Valencia

PUEBLA LARGA.—En la parroquia de este pueblo ha celebrado por primera vez el Santo Sacramiento de la Misa, el nuevo presbítero D. Calixto Miñana Bolinches, siendo padrino por sus tíos D. José Ramón Serra y doña Matilde Bolinches.

El acto revistió gran solemnidad. Nutrida orquesta en la Banda municipal de Albalá, interpretaron la gran misa de Gounod. Predicó D. Valentín Pérez Ramón, pronunciando un elocuente discurso alusivo al acto.

Terminada la función religiosa, los invitados fueron obsequiados por doña Matilde Bolinches con un espléndido lunch.

El misa cantano recibió muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra más sincera.

Ayuntamiento de Valencia

Sesión de ayer

La presidió el alcalde Sr. Polo, siendo muy escasa la asistencia de concejales y de público. Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se entró en la orden del día.

El primer dictamen que figuraba era uno acerca de la instancia de la Sociedad de Patronos Carreteros del Grao, pidiendo la suspensión de la barrera de resacaución establecida recientemente en la confluencia de los caminos Nuevo y Viejo del Grao. El Sr. García Durrús defendió su traslado a la Cruz del camino, y en votación nominal fué aprobado el dictamen por siete votos contra cuatro. Digeron que si los Sres. Galán, Ordeig, Martín Mengó, Lopez (A.), Coscollá, Sanchis Bergón y el presidente, y que no los Sres. Illagarri, García Durrús, Gabarda y Julián.

A petición del Sr. Julián se acordó que volviera a comisión una proposición pidiendo el establecimiento en la casa de Socorro de la Gloria de un centro de servicio médico nocturno para la asistencia a domicilio.

Quedó sobre la mesa el pliego de condiciones para adquirir por subasta 155 uniformes de gala destinados a los individuos de la brigada de Bomberos y banda de músicos de la misma.

Sin discusión se tomaron otros acuerdos de las comisiones de Policía urbana y Enseñanza, entre ellos el de la urbanización del convento de San Agustín y el establecimiento en la playa de

Levante de un mercado de pescado, varaderos, carneros, almacenes y tenderos de redes. Por último, se acordó levantar un acta notarial de los trabajos de pintura realizados por D. Ramón Oliver y D. José Cros en los salones Comisariales, y que se encargue a otro artista su continuación.

A los concejales Sres. Crú y Mollá se les concedieron tres y seis meses, respectivamente, de licencia.

Con el voto en contra del Sr. Sanchis Bergón se acordó destinar la cantidad necesaria para ciertos gastos de la omissaria regia de primera enseñanza.

Se dió lectura a un oficio del gobernador transcribiendo otro del ministro de Obras públicas, aprobando el proyecto de construcción de un tranvía de Valencia a Moncada, y a continuación otro aprobando también la suspensión de la Junta de Feria, decretada por el alcalde.

El Sr. Coscollá rogó a la alcaldía que obre en justicia en lo referente a la cesantía de determinado guarda jurado; el Sr. Sanchis Bergón se ocupó de la sueldos que reina en las calles de Valencia y el Sr. García Durrús de la de los poblados marítimos.

Este último concejal pidió que la Banda municipal dé algunos conciertos frente a las barraquetas de la playa de Levante, y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión a las cinco y media de la tarde.

Leprosaría en Fontilles

En defensa propia

Sr. Director de Las Provincias.

Muy señor mío: Le ruego la inserción de las siguientes líneas en el periódico que V. tan dignamente dirige, por cuyo favor le quedaré altamente reconocido s. a. s. q. b. s. m.—Pedro Ruano Llopis.

Desde tiempo inmemorial, desde que se desenterró a Job en el muladar, hasta la época actual, la generalidad de los hombres de ciencia están conformes en que el aislamiento de los lazaretos disminuye el número de invasiones, y por ende el total de individuos que padecen esa terrible enfermedad, como lo demuestra la historia de la medicina.

A pesar de las artimañas y patrañas inventadas por algunos compañeros, no desmayo, y que con mas tesón que antes rebatiré, no la creación de un Sanatorio en un punto ad hoc verdaderamente aislado (el de Fontilles está a 20 minutos de mi casa natal), sino que rebatiré y me opondré con todas mis energías a la creación del de Fontilles, por razones científicas que copiaré al pie de la letra e indicaré el autor, página y línea para que, con facilidad, se encuentre, y con esto La Voz de Valencia ya no me olemunará, por lo menos inconscientemente, ni se atreverá a decir que nadie me haya probado por la lectura de textos, que yo los interpretaba forzosamente, y como La Voz sabe, ó debe saber, que la olemunía es pecado gravísimo, se verá obligada a devolverme la honra científica, "don mas preciado que la vida, cual dioña el Sr. Mate, que tan mal parada ha dejado en sus columnas.

Quien interpretó la cosa bien fué el Dr. Perez Fuster, que dijo dudaba se crease el Sanatorio de Fontilles, por ser yo joven, fogoso, vivo, que cuando hablo, hablo todo mi cuerpo, etc., etc. Con todo eso he demostrado que tengo mas sangre fría y serenidad de juicio que el "semifollet", de Jabea, mi querido compañero D. Jaime (Gonzalez, hablando de accesos que yo no sufro, y en cambio él sí sufre accesos de "Lazaromanía".

Es de dispensar que el Sr. Gonzalez, en medio de sus acesos, haga públicas conversaciones de ocoina, impropias de hombres de ciencia. Si el Sr. Gonzalez hubiera pensado "lo cual hubiera sido propio de su edad y de madurez de juicio", el humilde concepto que tenían que formar los verdaderos hombres de ciencia y pensadores de esta oulta Valencia, no lo hubiera escrito. Frases de ocoina para un hombre de ciencia, jamás; y sin embargo, el Dr. Gonzalez ha auido a ellas por ver si me derrota.

Pero yo le advierto, a pesar de lo que él dice "que ha cambiado la opinión", es mas fácil la toma de Port-Arthur por los japoneses, que la creación del Sanatorio ilustre en Fontilles.

Entre otras cosas dije, "dice La Voz, que vine al Instituto Médico a aprender; "lo mas natural y mas lógico es que los hombres de ciencia audan a sus tiempos"; pero en cambio se calla el que en esta ocasión hice público no aprendiese nada, y lo único nuevo que oí, no me atrevo a llevarlo al terreno de la práctica, por considerarlo ideal.

Hubo señores que llegaron a tratar a los "bacilos de Hansen", como si fueran toros de Vergara; ya los encerraban aquí, allá, acullá, y cuidadito con que se escapase uno, pues de lo contrario se le perseguiría, y una vez en el chiquero, allá va la "Electrotesis", estufas, etc., etc., que la ciencia dispone. ¡Ojalá fuese verdad tanta belleza!

Valencia 20 de junio de 1904.

P. RUANO LLOPIS.

Inspector municipal de Sanidad de Ondara.

LO RAT-PENAT

en el convento de Sancti-Spiritus

Los expedicionarios.—«Traca» en Gilet.—Por la montaña.—El monasterio y los frailes.—En el archivo: crónica inédita.—En el refectorio.—En la huerta y en el jardín.—Termina la jornada del domingo.

La sección excursionista de Lo Rat-Penat, que hace algún tiempo no daba señales de vida, realizó el domingo y ayer lunes una expedición muy bien organizada y que resultó tan agradable como instructiva.

En el primer tren del Ferrocarril Central de Aragón marcharon los excursionistas, bajo la dirección del presidente de la Sociedad señor barón de Alchabá. Compañon el grupo expedicionario el presidente honorario de Lo Rat-Penat D. Teodoro Lorente, los canónigos de esta Metropolitana Sres. Chabás y Sanchis Sivera, los Sres. Burriel (D. Faouad, padre é hijo), Cebrían (D. Luis y D. Santiago), Doménech (D. Federico), Martí Gajales, Lorente (D. Pasquale), Marchó, Otrá, Masini, Giner San Antonio (D. F. y D. M.), Valero, P. Fenichet, Llanuza, García Murillo, Almaroz y Tarazona. En Sagunto se les unieron el erudito cronista de

aquella ciudad D. Antonio Chabret y el distinguido ingeniero D. José Garós.

En el apedero de Gilet les esperaba el vicario de la comunidad franciscana de Sancti-Spiritus P. Estanislao Peiró, el cura de aquel pueblo don Francisco Palanca, el alcalde D. Vicente Llopis, con los concejales Sres. Perez Alpuente, Mancho, Martí, Andrés, Crú y Mena, el juez municipal don Joaquín Mancho, y la mayor parte del vecindario. También estaban allí una comisión del Ayuntamiento de Petrés y el juez municipal y ex-alcalde de aquella población D. José Estora.

Gilet es un pueblo pequeño, que no cuenta mas que doscientos vecinos; pero muy pintoresco y de aspecto simpático. Está situado en la ladera de una montaña, dominando la línea del ferrocarril, y en una loma inmediata se levanta una ermita con una avenida de cipreses, reorientada sobre el cielo la silueta de una manera fantástica. Calles anchas, plazas grandes y casas muy blancas y limpias, dan aire de alegría y de salud al pueblecillo. Esto se hallaba muy animado, esperando la gente a los excursionistas, a quienes saludó con una ruidosa traca. Poco se entretuvieron allí, para llegar temprano al convento, antes de que apretase el calor. Tomaron un refrigerio en casajal obsequioso alcalde (que es, por cierto, una vivienda todo lo confortable y elegante que puede padecer en su género), y marcharon a Sancti-Spiritus, unos en carruaje, y otros a pie, pues la distancia es corta.

El collado en que se asienta Gilet es la primera estribación de los montes en cuyo seno, y a considerable altura, está instalado el monasterio. El camino va serpenteando para ganar aquella elevación, entre campos de algarobos primero, y después por la región selvática, poblada de pinos y matorral, donde el ambiente está embalsamado por los sanos efluvios del bosque. Este, compuesto de pinos jóvenes y lozanos, abre por completo el elevado valle, donde, hace ahora quinientos años justos, quedaron terminadas las obras de aquel solitario cenobio, cuya fundación decretó dos años antes (en 1402) la piadosa doña María de Luna, esposa del rey D. Martín. Las cumbres que por todas partes rodean aquel valle le dan el aspecto de un extenso anfiteatro. Una doble avenida de antiguos cipreses caracteriza bien la legada al recinto monástico. Causó éste grata impresión a los expedicionarios, y al penetrar, estos en la explanada del Vie-cruce, decorado también con cipreses vistosos y altísimas palmeras, pasando de allí al claustro, en cuyo patio crecen viejos naranjos, sintieron acentuada aquella impresión religiosa por la presencia y la cariñosa acogida de los padres franciscanos, que salieron a recibirlos.

El guardián del convento, P. Manuel Fabregat, lo mismo que el padre vicario, que los había cumplimentado en Gilet, se ganaron desde el primer momento las simpatías de todos, por su amable trato y franca cordialidad. El padre guardián es hijo de Benis; aún es joven; y apenas se le habla, se ocha de ver su peracioso inteligencia, su recto juicio y la bondad de su alma. Ni hecho de enojo resultaría mejor para dirigir una comunidad religiosa en estos tiempos tan críticos y difíciles.

Lo primero que hicieron los rat-penatistas fué oír en la espaciosa iglesia la Misa Mayor, que fué celebrada y cantada con gran solemnidad. Tiene el convento buena capilla de música, distinguiéndose entre los cantores el P. Inza, del Grao, por su hermosa voz de bajo, valorada por excelente escuela.

Concluida la misa, los PP. guardián y vicario tuvieron la amabilidad de servir de guía a sus huéspedes para visitar las dependencias del monasterio. La parte artística, que es una de las cosas que mas les interesaban, tiene poco de notable. Merece mención, sin embargo, un Cristo Crucificado, de Vergara, que está en el coro. Es muy buena escultura; lástima que no correspondiese a su mérito la encañonación. Hay también otras dos esculturas en barro, de Julio Capuz, un Boco-Homo y un Descendimiento de la Cruz. Lo mas antiguo de la iglesia es el grandioso retablo de la capilla mayor, que procede del monasterio primitivo; pero está muy reformado. Lo corona el blasón del conde de Villanueva, restaurador principal de esta casa monacal. Esta restauración, ó por mejor decir, reedificación, se hizo en el último tercio del siglo XVII. Aquel conde, que tanto contribuyó a ella, lo era también de Torres-Torres.

En el archivo vieron los aficionados a las indagaciones históricas una crónica manuscrita del convento, compuesta, a principios del siglo XIX, por el P. Pedro Martínez, guardián de la comunidad y cronista de la orden. De esta crónica ha extractado el P. Fabregat las noticias mas interesantes. Con ellas y multitud de vistas fotográficas ha formado un interesante album, que recientemente se ha dado a luz, y que es conveniente guía y buen recuerdo para los que visiten a Sancti-Spiritus. El amable guardián obsequió con ejemplares de este album a los excursionistas. Estos visitantes también detenidamente la biblioteca, compuesta en su mayoría, como es natural, de obras religiosas. En ella vieron también algún inouabable, que llamó su atención.

Después de la comida de los frailes, ocuparon el refectorio sus huéspedes, que formaban también comunidad numerosa, pues a las dos docenas de expedicionarios, hubo que agregar algunas de las personas que les acompañaron de Gilet y de Petrés. La comida fué bastante mejor que la de los franciscanos, cuya sobriedad se ajusta a su voto de pobreza. Los jefes de la comunidad no se desdijeron de servir a los que se sentaban a su mesa.

La tarde, después de oportuna siesta, se pasó muy agradablemente, recorriendo y examinando el resto del convento, y especialmente sus dependencias rurales. Si la edificación ofrece pocos primores artísticos, en cambio, resulta el sitio muy agradable por su aspecto pintoresco. Las flores dan traza de jardín a las fértiles huertas de los frailes, y jardín verdadero, con variedad de hermosas plantas, es el que tienen a su cargo los novicios. Junto a un manantial, que vierte sus aguas en un estanque y sirve para el riego de las escalonadas bancales, hay una preciosa capilla, de arquitectura ogival, construida hace pocos años, en reemplazo de otra que existía de antiguo, dedicada a la Virgen de la Luz. Es aquel un sitio muy ameno y en el gozaron deliciosamente los viajeros, de la atmósfera saludable y aromática que en aquellas alturas se respira. El Sr. Giner San Antonio, que llevaba una buena máquina fotográfica, sacó allí un grupo de los expedicionarios y los religiosos. El Sr. Garós, que es un excelente fotógrafo de afición, ayudó para tomar interesantes instantáneas.

No todos los del Rat-Penat podían prolongar mas su visita, y al caer la tarde, sintiendo mucho interrumpirla, marcharon a Gilet y a Valencia. El mayor número pernoctó en Sancti-Spiritus, con el ánimo de visitar al siguiente día los pueblos de Gilet y de Petrés.

De esta visita daremos cuenta mañana. Hoy solo añadiremos que los excursionistas que regresaron el domingo, fueron obsequiados en Gilet con un bien servido lunch por su rumbo alaldea, y acompañados hasta el apedero por las demás autoridades y el Ayuntamiento.



PRINCIPAL

Anoche no hubo función. La empresa, en atento aviso que nos ha mandado, dá por terminada la temporada, y anuncia a los abonados que mañana, de tres a seis de la tarde, podrán retirar el importe de las localidades en la contaduría del teatro.

Realmente el público no ha respondido, y con buen acuerdo la empresa suspende las audiciones de ópera económica anunciada.

APOLO

La primera actriz Matilde Moreno tuvo anoche un buen beneficio. El teatro se vio mas animado que de costumbre, y el público aplaudió también mas que de lo habitual a tan estimable artista. La señorita Moreno hizo en Frou-Frou el principal papel de moda, muy feliz, siendo coronado su trabajo con sinceras ovaciones, que se repitieron en los complets de Nube de verano, monólogo que dijo de manera inimitable. En su cuarto recibió la beneficiada varios regalos de amigos y admiradores.

PIZARRO

Con El Milagro de la Virgen debutó el tenor Sr. Pastor. Este artista posee una voz extensa, de timbre varonil, pastosa, y canta con evidente arte. Dice, además, muy bien, resultando, en suma, un buen actor y un buen cantante. El público le aplaudió osurosamente en varios momentos, así como a la señorita Gorgé (R.), ya conocida de nuestro público.

De iguales demostraciones de agrado fué objeto el bajo Sr. Ricós, que estuvo, en realidad, acertado.

Mañana se estrenará la zarzuela María de los Dolores, letra del Sr. Guzmán Guallar y música del maestro Giner.

Plaza de Toros

El día 3 del mes próximo se celebrará la función organizada por el Ayuntamiento con la cooperación del empresario D. Manuel García, dedicada al comercio é industria valencianos, y cuyos productos se destinan a los gastos de la Feria. La plaza estará adornada como es costumbre en las grandes solemnidades, estando su arreglo confiado a los artistas y jardineros del Ayuntamiento.

El orden del espectáculo será el siguiente: 1.º Despejo por la sección montada de la Guardia municipal, que vestirá uniforme de gran gala.

2.º Gran desfile, en el que figurará la citada sección, la Banda municipal, Batallón infantil con su banda correspondiente, los caballeros en plaza D. Mariano Ledesma y D. José Bayard, Badila, que ocuparán lujosos carruajes, a los que seguirán los caballos de respeto, aguadilleros, pejes y cuadrillas, capitaneadas por los mata-dores.

3.º Serán rejoneados a la antigua usanza por los referidos caballeros dos toros de la ganadería de Flores, los cuales, si no fuesen muertos por los rejoneillos, serian estoqueados por el novillero Emilio Gabarda, Gabardito.

4.º Se picarán, banderillearán y serán muertos a estoque seis novillos-toros procedentes de la ganadería de D. Carlos Ochoaorruchi, de Sanlúcar de Barrameda, por los aventajados diestros Reverdito, Gallito II y Bombita III, con sus correspondientes cuadrillas.

A los abonados a la serie de novilladas se les reservarán sus localidades respectivas hasta el viernes día 1.º de julio, a las ocho de la tarde, rigiendo para ellos los mismos precios de las funciones anteriores.

PARA NUESTRAS LECTORAS

Algo sobre modas.—Recuerdos de la familia Bonaparte

Paris 17.

Si posible fuera, diré que el lujo ha aumentado aún del año pasado a éste; tal ha sido la exhibición costosísima de trajes y alhajas que se ha llevado a cabo en los hipódromos de esta capital los dos últimos domingos. La vista quedaba fascinada ante aquel derroche de encajes y pedrería, hasta el punto que hacían difícil precisar los detalles y solo se advertían tonos muy claros, mucho blanco y muchos collares de perlas.

La moda varía este año hasta lo infinito, y a pesar de las innumerables toilettes que se ven en el turf y en las tribunas, bien puede asegurarse que no había dos iguales. Las sedas flexibles y las muselinas eran las telas dominantes, guarnecidas de encajes de Valencienncs, Venecia ó guipure de Irlanda, en su mayoría. Algunos vestidos de muselina blanca presentaban primorosos bordados con medallones incrustados de encaje.

Las hechuras de los trajes son cada vez mas artísticas y complicadas, y es evidente que hace muchos años no se presentaban las dmas tan elegantemente ataviadas como en la actualidad. Los cuerpos, muy ceñidos, terminan en punta, llevando algunos altos cinturones. Las faldas, con un vuelo enorme, van cargadísimas de adornos, y

de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. No sólo cura, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta: calle de Se-rano, núm. 30, farmacia, Madrid, y principales de España, Europa y América.

En las mangas ha habido una transformación completa. El vuelo no se lleva del odo a la muñeca, sino que tiende a subir en bulones ó volantes. En general las mangas para trajes de vestir son cortas, volviendo el uso de los guantes largos.

Los encajes, lo mismo que las alhajas, se encuentran antes relegados a los salones: hoy día lucen sus galas al sol, y hasta las solteras se adornan con ellos.

Si variedad ha podido observarse en los trajes, mayor aún, si cabe, existe en los sombreros. Todas las formas, los los tamaños están admitidos y las fantasías se multiplican como por encanto. Las plumas de 100 francos una, se ven con gran profusión, y mas caras aún las aves verdaderas del Páriso, adorno hoy el mas elegante y buscado.

Las cintas, que estos últimos años no figuraban en el adorno de los sombreros, han vuelto a hacer su aparición y con ellas se confeccionan flores lindísimas ó escarapelas tan graciosas como coquetas. En general, los sombreros eran muy grandes en la oopa alta, muy cargados de adornos y en algunos se advertía la novedad de llevar bridas de encaje. Lo que las damas verdaderamente elegantes no usan son los largos volantes de encaje detrás en los sombreros y los velos, sueltos que resultan tan poco graciosos.

Hablando también de modas, diré que en algunos aristocráticos trousseaux expuestos estos días, se ha notado como novedad que las ocmias, enaguas, pantalones y cubrecorsets no se presentaban ya, como antes, todos reunidos, ó sea docti, juntas las prendas de una misma índole, formando montones las camisas en un lado, en otro las enaguas, etc., etc. La moda de hoy quiere que todas las prendas interiores de la mujer sean para cada una iguales, y así se ven tan solo pequeños grupos, compuestos cada uno de una camisa, pantalón, enagua y cubrecorset, con los mismos bordados, encajes y cintas.

La princesa Matilde dejó expresamente ordenado en su testamento que todas sus alhajas, sin excepción, fuesen vendidas en público, subasta. Conformándose con ello el príncipe Luis Napoleón, ejecutó fielmente la voluntad de la testadora; pero deseando conservar algunos preciosos recuerdos de familia, ha adquirido varios de los objetos que salieron a subasta, entre ellos el águila imperial de brillantes y el reloj de viaje de Napoleón I, de que he hablado en estas Crónicas, además de otras alhajas, de las cuales recuerdo una cabeza de águila de brillantes; un broche de cinturón formando una M de brillantes, vendido en 17.700 francos; una pulsera regalada por Napoleón III, y algunas otras joyas. El sábado próximo se venderán en el hotel Drowot los encajes de la princesa Matilde, asegurándose que entre ellos hay verdaderas magnificencias.

Diario de Avisos Librería-Serred

Paperería y artículos de escritorio Zaragoza, 29 y P. Miguelete, 2

IGRAN EXVTON

Agotada la primera edición se ha hecho una segunda tirada de

La entrada de la murta

Paseo oblie para banda en papeles separados, del MAESTRO GINER

Preparado por la Banda municipal de Valencia. Editado por la

Casa LAVIÑA.—Sucesor: A. Sánchez Ferris. Almacenes de música, pianos, armoniums é instrumentos para banda, orquesta y salón.

Bajada San Francisco, 29, Valencia donde se hallará de venta.

EDICTO

En virtud de providencia del señor juez de primera instancia del distrito del Mar, acordada en ciertos autos ejecutivos, ha mandado sacar a pública subasta, en quiebra, por término de veinte días, con rebaja del 25 por 100 del justiprecio:

Una fábrica molino denominado de "Les Penetes", en Manuel, partida de "les Rosetes", ó de las Fuentes, que consta de varias construcciones, cuya finca total la divide el camino vecinal de Manuel a Villanueva de Castellón en dos partes; lindante: Norte, tierras de la herencia de Jaime Sanchis; Sur, Antonio Gomez y sucesor del tercio al centro; Este, D. Casimiro Fournat, y Oeste, camino de Castellón; todo el edificio, con sus dependencias, maquinarias, era aventador y demás de que se compone, fué justipreciado en cuarenta y ocho mil setecientos cincuenta pesetas.

Para el remate, que tendrá lugar en el local de dicho juzgado, se ha señalado el día veintidós de julio próximo, a las doce, con las condiciones siguientes:

- 1.º No se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del justiprecio, hecha baja del veinticinco por ciento del mismo.
2.º Los licitadores, para tomar parte en la subasta deberán consignar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento del justiprecio.
3.º Los títulos de propiedad y los licitadores deberán nifestar en la escritoria, y los licitadores deberán conformarse con ellos, sin derecho a exigir otros.
4.º Los gastos de remate y de escritura serán de cuenta del mejor postor.
Valencia veinte de junio de mil novecientos cuatro.—El escribano, Salvador Garcia De-chenz.

Manantiales de "La SALUD" en Onteniente

Los más bicarbonatados clorurados que se conocen para combatir la Diabetes, enfermedades del estómago, hígado y riñones.

Análisis comparativo

Table with 4 columns: Onteniente, Mondariz, Marmolejo, Villaharta. Rows: Carbonato sódico, Cloruro sódico.

GRAN HOTEL con luz eléctrica en el mismo balneario, a cargo del acreditado HOTEL DE PARIS de VALENCIA. La inauguración tuvo lugar el 15 del actual...

Depósito central: Onteniente

NOTA.—Suplícase pidan las habitaciones con anticipación y preisen el tren de llegada.

GRAN CLÍNICA GARCERÁ

Calle de CABALLEROS, núm. 25 y COCINAS, núm. 9.—VALENCIA

La importancia que de día en día adquiere esta Gran Clínica, en la cual se garantiza la curación de la Tuberculosis pulmonar y enfermedades de los huesos...

SE ADMITEN ENFERMOS INTERNOS

CONSTRUCCIONES DE HIERRO

Especialmente puentes, cubiertas y vigas para edificios. Solidez y economía garantizadas.

GEORGE H. BARTLE

PLAZA CONTRASTE, NÚM. 2, VALENCIA

ACADEMIA CAVANILLES

Clases de repaso durante el verano

Palau, 14

MIL PESETAS al que presente CARPULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Piz, de Barcelona, y que en un mes pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias...

MAQUINAS USADAS

Compra y venta.—J. Figuerola, Valencia

CASA EN BENIMAMET

Hay para vender una muy capaz, con altos, bajos, corral y jardín. Informarán y llaves en Burjasot, calle Nueva, 118, pral.

El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG es de un empleo tan sencillo que se presta a todas las combinaciones culinarias.

La lucha contra la tuberculosis

Se observa en todos los países civilizados un movimiento de buen augurio en favor de la extinción de la tuberculosis. Varios afamados médicos han dirigido todos sus esfuerzos a encontrar el tratamiento preventivo...

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, han resultado agraciados con los premios mayores los números siguientes: 30.814, en Madrid, con 150.000 pesetas...

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Valencia

Las operaciones verificadas durante la pasada semana en la indicada Caja, son las siguientes: 401 imposiciones ordinarias, de las cuales 55 han sido de nuevos impositores...

MOVIMIENTO DE POBLACION

Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado municipal del distrito del Mar. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 1.

Defunciones: Vicente Sanabre Calatayud, de 63 años, Mosén Ferraz, 11, de insuficiencia valvular.—Antonio Julián y Alegre, de 50 años, Camino de Algrós, de pico nefrítico.

Del distrito del Mercado. Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 4.

Defunciones: Ninguna.

Del distrito de San Vicente. Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 3.

Defunciones: Rafael Castelló Gómez, de 8 meses, Culla, 7, de gastro enteritis.—Elena Martínez Sebastián, de 2 años, San Miguel, 8, de enteritis.—Manuel Pérez Coronas, de 16 meses, San Jacinto, 6, de escorbuto.—Consuelo Bagnena Guix, de 19 años, San Vicente, 144, de tuberculosis pulmonar aguda.

Del distrito de Serranos. Matrimonio: Federico Rodríguez con Rosalía Gisbert.

Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 2. Defunciones: Vicente Ibáñez Rivas, de 46 años, Moret, 3, de cardiopatía.—Francisco Bayona Novas, de 65 años, Camino de Santa Mónica, 2, de bronco neumonía crónica.—Ángel Ferrandiz García, de 2 años, Torre, letra A, de nefritis morbillosa.—Manuel Ros Balaguer, de 5 años, población de Mairalá, 12, de tétanos.

Total: Matrimonios, 1.—Nacimientos, 19.—Defunciones, 10.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Santos Luis Gonzaga, confesor, y Álvaro de Córdoba. El oficio de la misa son de San Luis Gonzaga, con rito doble, color blanco.

SANTOS DE MAÑANA.—San Paulino, obispo y confesor. CUARENTA HORAS.—Continúan en la parroquia de San Martín por la Oración continua. Se descubre a las seis de la mañana, y se reserva a las ocho de la tarde.

ADORACION NOCTURNA.—Turno del Beato Nicolás Factor. CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de las Fiebras, en San Nicolás.

En honor al Sagrado Corazón de Jesús. En San Sebastián, a las 5.30 de la mañana misa y ejercicio. En Santa Catalina, a las 7.30 misa con órgano y ejercicio. En Santo Tomás, a las siete, misa con órgano y ejercicio. En el Salvador, a las 7.30 misa con exposición y ejercicio. En San Esteban, a las siete misa con exposición y ejercicio. En Santo Domingo, a las 7.30 misa con exposición y ejercicio. En las Carmelitas, a las siete misa y ejercicio. En la iglesia de la Sangre, a las 7.30 misa y ejercicio.

CAMBIO OFICIAL DE AYER

SEGUN BOLETIN DE COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA

Paris.—Cheque de banquero: 88'80. 8 días vista, comercial: 37'50 a 37'90. Londres.—Cheque de banquero: 84'95. 8 días vista, comercial: 84'80 a 84'70.

TELEGRAMAS BURSATILES

Cotización del Colegio de Corredores. Barcelona 20, a las 16.

Table with 2 columns: Item, Price. Rows: Duda perpetua al 4 por 100 interior, Duda amortizable al 5 por 100, Banco de España, etc.

Cotización oficial

Madrid 20, a las 16'20. 4 por 100 interior, 77'25. 4 por 100 int. en próximo, 77'30. 4 por 100 interior fin., 98'95. Banco de España, 48'700.

En el correo se han cotizado hoy: El 4 por 100 interior, a 77'25. Los francos, a 38'15. Las libras, a 34'91. Las obligaciones del empréstito, a 96'95.

Telegramas del día 20 de Junio

Table with 2 columns: Item, Price. Rows: 4 por 100 exterior, 3 por 100 francés, 5 por 100 italiano, 3 por 100 portugués, 4 por 100 turco, etc.

Exterior, 77'35. Alhambra, 82'40. Norte, 49'10. Interior, 77'25. Amortizable, 98'95.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS

SERVICIO DE LA TARDE

Madrid 20, a las 18'45.

El ministro de la Gobernación ha dicho que nada hay resuelto todavía respecto a la alcaidía de Barcelona. Ha añadido que el Sr. González de Hothos volverá a encargarse del gobierno civil de Barcelona. Por último, ha dicho que el gobierno no se opondrá a que se celebren sesiones extraordinarias para la discusión de las actas graves.

El rey ha firmado hoy un decreto autorizando la transmisión de telefonemas y telegramas y celebración de conferencias en todos los idiomas y dialectos que se hablan en España.

El Sr. Sánchez de Toca ha puesto a la firma del rey los siguientes decretos de Gracia y Justicia: Nombrando deán de la Catedral de Manresa a D. Manuel Ibarrola; ídem canónigo de la de Salamanca a D. Tomás Redón Díez; concediendo el título de baronesa de Benicormer a doña Julia Mangano Palencia.

Rehabilitando en el título de marqués de Javaloso a D. José Javier Vaizocategui; jubilando a D. Juan Puig, magistrado de Oviedo; declarando renunciante a D. Miguel Pérez Navarro, magistrado de Santander; ídem a D. Antonio Flores, teniente fiscal de Valladolid; ídem a D. Juan Bautista Mirasol, de Huelva; ídem a D. Zoaarías Manzano, de Ciudad Real; nombrando magistrado de Santander a D. Juan José Pelayo; ídem de Logroño a D. Pedro Gago; ídem de Teruel a D. Jorge Ramón Bustamante; ídem de ídem a D. Francisco Lanza; de Huelva a D. Daniel Gómez Roig; ídem de ídem a D. Félix Serafín Salazar.

Firma de Estado: Resolviendo al ministro para presentar a las Cortes el convenio con la Santa Sede, introduciendo algunas reformas en el Concordato vigente.

La Gaceta publica una convocatoria para proveer 60 plazas de guardias penitenciarios. El plazo para presentar las solicitudes es de 60 días. Los que aspiran a ellas deberán comprometerse a servir cinco años.

Se ha reunido el Patronato de la trata de blancos, bajo la presidencia de la infanta Doña Isabel. Ha tomado posesión de la vicepresidencia la señora condesa de Aguilera de Hincastillas. Han asistido a la reunión el presidente y el fiscal del Tribunal Supremo y muchos personajes políticos, entre ellos los Sres. Moret, Dato, López Puigcerver y Ugarte.

Contra lo que se había dicho, esta tarde, a las dos, han sido recibidos en audiencia por el rey los alcoholeros. Formaban la comisión unos 40, presidiéndola el Sr. Madrell. Los comisionados han expuesto sus quejas al rey, lamentando que los diputados de la mayoría obedecían las órdenes del jefe sin tener en cuenta para nada los intereses del país que representan. Han protestado de la desconsideración de que han sido objeto por parte del gobierno y especialmente del Sr. Omsa. Y han terminado pidiendo a S. M. auxilio y protección.

Dicen los comisionados que al rey le causó extrañeza la conducta del gobierno, y que, cumpliendo a su deber constitucional, ofreció dar cuenta al Sr. Maura de las pretensiones de los alcoholeros.

Barcelona.—Ha fallecido D. Valentín Almirall, jefe que fué de los federalistas catalanes y periodista insignie. En la época revolucionaria fundó el periódico El Estado Catalán, y más tarde otros de tendencias radicales. Su muerte ha sido muy sentida, porque el finado era la honradez y la consecuencia personificadas.

Pasado mañana practicarán maniobras los regimientos de caballería de Santiago, Tetuán y Treviño y el 9.º de Artillería. Formarán dos brigadas al mando de los generales López Díaz y Salazar, respectivamente.

DE LA NOCHE Y MADRUGADA

Final de la sesión del Congreso

Madrid 20, a las 22'50.

Se entra en la orden del día. Apruébanse varios dictámenes. Sigue la discusión del proyecto de Caminos vecinales, consumiendo turnos los Sres. Treviño y Villanueva.

Les contesta el ministro de Agricultura, ofreciendo aceptar todas aquellas enmiendas que mejores el proyecto. Declara que el morirá el gobierno en las carreteras parlamentarias. Se levanta la sesión.

El proyecto sobre los alcoholicos en el Senado

La comisión de Presupuestos del Senado se reunió hoy con asistencia del Sr. Omsa.

Este pronunció un luminoso discurso informando sobre el proyecto de alcoholos.

Mañana dictaminará la comisión de acuerdo con lo expuesto por el ministro.

La reunión duró desde las cuatro hasta las siete y media.

Las comunicaciones telegráficas y telefónicas

El decreto relativo a las comunicaciones telegráficas y telefónicas establece que podrán autorizarse conferencias y despachos en cualquiera de los idiomas que se hablan en España, siempre que en las estaciones haya personal que comprenda el idioma correspondiente. En las comunicaciones oficiales o en asuntos de carácter administrativo se empleará sólo el castellano. También se empleará este idioma en las estaciones de ferrocarril donde existen aparatos sistema Morse.

El gobernador de Valencia

El Sr. Capriles celebró otra conferencia con el Sr. Sánchez Guerra. Al terminar ambos mostráronse muy reservados.

Después de esta entrevista, domina la impresión de que el asunto se halla en el mismo estado que antes.

Hay quien cree que el viaje del Sr. Capriles a Madrid está relacionado con la combinación de gobernadores que el Sr. Sánchez Guerra tiene en estudio, y que quedará resuelta después de oírse las Cortes.

Hay que advertir que todas estas noticias no tienen fundamento alguno serio, pues en concreto nada se sabe.

La Junta de Aranceles y Valoraciones

Hoy se reunió la Junta de Aranceles bajo la presidencia del Sr. Urzaiz aprobando las valoraciones de 1903.

Acooró nombrar una ponencia formada por los Sres. Alzola, Prado y Palao, Rodríguez (don Constantino), para dictaminar sobre el proyecto de reforma arancelaria.

El rey en Avila

Mañana, a las nueve, marchará el rey a Avila, acompañándole el ministro de la Guerra y el Cuartel militar.

Imposición de insignias

El día 28 se verificará en Palacio la ceremonia de imponer el rey las cruces de Carlos III e Isabel II a los que han sido agraciados con ellas la Ca. últimamente.

Los Carabineros

Procedente de Cartagena ha llegado una comisión de aquella ciudad para gestionar el suministro de aquel arsenal la actual Maestranza. Mañana verán los comisionados a los señores Maura y Ferrandiz.

Lance personal

El lance entre el director del periódico Los Sucesos, D. Domingo Blanco, y el del Diario Universal, D. Santiago Mataix, ha sido motivado por un suelto que apareció en el segundo.

Los Sres. Blanco y Mataix resultaron heridos levemente en la cabeza.

Los alcoholeros

Los alcoholeros han publicado un Manifiesto dirigido al país, aconsejando la unión de todos los contribuyentes para la defensa de sus intereses.

La emperatriz Eugenia

La emperatriz Eugenia marchó en el rápido a Francia e Inglaterra.

Despidió a los reyes y, en nombre del gobierno, los Sres. Maura y Omsa.

Crimen

Comunican de Guadix que Francisco Hernandez marchó a Aludía a comprar ganado y le saquearon unos malhechores, robándole 2,000 pesetas y asesinándole.

Este crimen ha causado sensación en Aludía de Guadix y en esta ciudad.

De Tanger

Dicen de Tanger que en vista del éxito obtenido por el bandido Raisuli con fechorías, son muchos los bandidos marroquinos que siguen su conducta saqueando europeos.

Por exigencias de Raisuli serán libertados los parciales suyos que están en la cárcel de Tetuán.

Créese que los cautivos yankees serán rescatados el miércoles.

Sin embargo, un telegrama de Ceuta comunica que Raisuli ha formulado nuevas exigencias, entre ellas, que se le entreguen 50,000 duros en plata y 82,000 en oro, y que sean puestos en libertad 34 detenidos en Tetuán.

Silvela a Avila

El Sr. Silvela que es diputado por Piedrahita (Avita), merohó a esta ciudad, donde esperará al rey.

Preparándose

Como ayer circularon en el Congreso insistentes rumores de que los diputados de las oposiciones tienen el propósito de obstruir la marcha de los debates, pidiendo en todas las sesiones que se cuente el número de diputados, el gobierno dirigió anoche citaciones a los individuos de la mayoría, interesándoles que asistan al Congreso desde la primera hora.

El té de Canalejas

El ex-ministro Sr. Canalejas dió anoche un té en su domicilio, asistiendo a la fiesta unos 50 entre diputados y senadores demócratas.

Habló de política, y según se dice, aunque sobre este extremo guardan la reserva natural los reunidos, inicióse la disidencia en el partido que acudilla el Sr. Montero Ríos.

El Instituto de Reformas Sociales

Anoche reunióse el Instituto de Reformas Sociales, acordando pedir la reforma de la ley de Policía de Minas.

Discutióse ampliamente, y con gran minuciosidad, el reglamento de descanso dominical. Su aprobación definitiva se aplazó, en vista de la diversidad de los criterios sustentados por los reunidos.

Los republicanos

Madrid 21, a las 2'30. Telegrafían de Lisboa que celebraron un mee-

ting los republicanos, asistiendo todos los prohombres del partido.

Durante aquel hubo orden completo, pero a la salida exultaron los ánimos promoviendo gran escándalo.

Intervino la policía, que sable en mano atacó a los manifestantes, disolviéndolos.

Resultaron varios heridos. El jefe de los republicanos Sr. Costa fué preso y puesto después en libertad.

Satisfacción

La Liga Portuguesa, de Lisboa, ha entregado a nuestro representante en aquella nación, un Mensaje, en el que se felicita del tratado hispano-portugués, que afirma las simpatías y cariñoso afecto que siempre reinó entre ambos pueblos.

Perdicaris y Varley

El almirante Chadwich, que manda los buques yankees fondeados en Tánger, telegrafía a Washington, que los súbditos norteamericanos Perdicaris y Varley, serán libertados por Raisuli, probablemente hoy mismo.

Gimeno Vizarra.

La guerra ruso-japonesa

Varias noticias. Madrid 20, a las 23'15.

Un despacho de Tokio dice que el general Kuroki hálase a dos jornadas de Mukden. Añade el telegrama que, cuando los japoneses ocupen la ciudad, la entregarán China, para que esta envíe un virrey con tropas, en cumplimiento del tratado que firmaron ambos imperios.

Según referencias de oñinos, transmitidas desde Mukden, los japoneses han sido rechazados en todos sus ataques por tierra contra Port-Arthur. La artillería de las defensas extremas de dicha plaza ha contenido todas las tentativas de avance del ejército nipón.

La batalla de Wa-Fan-Ku

Madrid 21, a las 3'15. Telegramas de Tokio dan la siguiente detallada versión de la batalla de Wa Fan Ku.

El día 13, el general Oku, después de tomar posiciones entre Adams y el río Kasba, hizo avanzar una gruesa columna en dirección de la vía férrea y otra hacia la ribera derecha del río.

Los destacamentos rusos que encontraron a su paso fueron rechazados. El día 14 la columna más importante llegó a Wakialang, extendiéndose el frente de los japoneses, desde Chaikialu a Zapinkan.

A las tres de la mañana la artillería japonesa rompió el fuego, haciendo jugar a 98 cañones. Las fuerzas rusas contestaron viva, é inmediatamente al fuego.

Los cañones y el centro de las fuerzas japonesas ocuparon las colinas cerca de los rusos. La niebla oscurió el campo de batalla.

Los japoneses prosiguieron el fuego de su artillería hasta las cinco de la mañana, cuando paron la extremidad occidental de Wenkatung desalojando a los rusos de Tafurhan, a pesar del violento fuego de su artillería.

Las fuerzas rusas ejecutaron numerosas contrataques; pero los japoneses atacaron los flancos de su enemigo, que resistió tenazmente. Solo se replegaron las tropas del czar cuando los soldados amarillos las atacaron simultáneamente de frente y por los flancos.

La caballería japonesa renunció a perseguir a los fugitivos a causa de lo accidentado del terreno.

Sin embargo, mas de 900 rusos cayeron en una emboscada, pereciendo casi todos. El general Oku calcula que al comenzar la batalla los rusos tenían 25 batallones, 98 cañones y 17 escuadrones de caballería.

Después recibieron considerables refuerzos. Las pérdidas de una y otra parte se consideran de grandísima importancia.

Solamente la columna central japonesa enterró 600 rusos, haciendo además 300 prisioneros. Oku tuvo 900 bajas, incluyendo en ellas ocho oficiales muertos y 14 heridos.

Otra batalla

Madrid 21, a las 4'10. En Londres se han recibido varios telegramas de Liao-Yang noticiando que se libraba una batalla al Sur, cerca de Kaitcheu.

Por Liao-Yang, en dirección al Norte, han pasado varios convoyes conduciendo heridos. Atribuyese importancia a esta batalla.

El parte ruso

En San Petersburgo se ha publicado un extenso parte oficial, dando cuenta de la batalla de Wa-Fan-Ku.

Los rusos confiesan su derrota y detallan el combate relatando acciones de gran heroísmo. Las fuerzas rusas se retiraron después de quemar los depósitos que tenía el ejército.

Las pérdidas totales de esta desgraciada acción de guerra pueden calcularse en 3,000 hombres.

Añade el despacho a que nos referimos, que los japoneses intentaron copar las fuerzas rusas; pero una horrible tempestad que se desencadenó hizo que aquellos desistieran de su intento.

Los atropellos de los japoneses

Los agregados militares de las embajadas de Francia e Inglaterra en San Petersburgo, confirman los atropellos realizados por los japoneses con heridos rusos, en la batalla de Wa-Fan-Ku.

Activando las operaciones

El gobierno de Tokio ha ordenado al general Kuroki que active las operaciones de la guerra, para tener mas adelantado cuando principie el período de las lluvias.

Gimeno Vizarra

Valencia Sus Monumentos y Artes

Su Naturaleza e Historia por D. Teodoro Llorente

Dos gruesos volúmenes, esmeradamente impresos con gran número de dibujos y fotografías, y lujosamente encuadernados, 28'25 pesetas. De venta en la Administración de Las Provincias

Imp. Domenech, Mar. 65.

